

## IGUALDAD Y VERGUENZA

### Lo esperado y temido en la fiesta

*Sean Conlin*

Aunque el fenómeno religioso no deba ser explicado exclusivamente a partir de un enfoque sociológico, sin embargo la explicación sociológica puede ayudarnos a comprenderlo. En un cierto sentido el presente artículo estará dedicado no tanto al estudio de la religión como al de la secularización de ésta, que nos parece ser una parte de la expansión de la ciudad hacia el campo y una consecuencia del ingreso de los grupos marginales en la economía nacional de mercado.

La mayoría de las explicaciones que se han dado de las fiestas, han seguido una de estas líneas: la búsqueda del prestigio y la nivelación de la riqueza, líneas que deberían ser consideradas como complementarias. Un individuo convierte su riqueza en prestigio al asumir un cargo religioso, es decir, costeando la fiesta, lo que rebaja su superioridad económica al nivel del resto de la comunidad. La consecuencia a largo plazo debería ser la igualdad económica y social de todos los campesinos, dado que todos deben asumir el cargo algún día. Estas explicaciones no nos satisfacen plenamente porque no dan cuenta del uso que el individuo hace del prestigio adquirido (¿No lo convertirá en un medio para enriquecerse?) y además, porque tampoco consideran la real desigualdad de economía y de prestigio entre los campesinos. De todos modos los campesinos intentan siempre hacer frente común ante el extranjero: "Aquí todos somos iguales; no hay nadie que sea más importante".

Investigar estos hechos es el propósito de este artículo, aunque el camino que seguimos no siempre aparezca como el más directo.